

Waremme, le 20 décembre 2022

ODR DE BERLOZ

CLDR CONVIVIALE

MARDI 13 DÉCEMBRE 2022

Participants

Membres présents (11) : BOSMANS Tony – DEPREZ Michael – HANS Véronique – ILLING Isabelle – LOIX Francy – MATHEI Françoise – MOUREAU Joseph – MOUREAU Béatrice – PRINCEN Marie-Henriette – RENETTE Pierre – ROYER Pierre

Membres excusés (10) : DEDRY Benoît – DELCHAMBRE Arnaud – DEPREZ Xavier - GOBLET Florence – HAPPAERTS Alain – HAPPAERTS Julie – OURTH Anne-Sophie – SAMEDI Isabelle – VAN RIJCKEVORSEL Camille – RENKIN André

Membres absents (2) : BEN MOUSSA Christophe – DUPRIEZ Jean-Pierre

Pour la FRW : GEROUVILLE Florine, URBAIN Perrine, VANDEBERG Aurélie – agents de développement

Pour la Commune : PUFFET JESSICA (conseillère en environnement et agent-relais de l'ODR)

Ordre du jour

- Approbation du Compte-rendu
- Calendrier et suites
- Divers
- Moment convivial

1. Introduction

Préalablement à la réunion les participants ont reçu la consigne d'envoyer minimum une photo maximum trois photos de lieux qui ont un intérêt pour eux. Par exemple, un lieu ou un élément à Berloz qui leur parle, qui pourrait accueillir un futur projet, qui les touche personnellement, qui les interpelle, etc. Ces images, numérotées mais anonymes, sont affichées aux murs de la salle avant le début de la réunion.

La présidente de la CLDR accueille les membres dans la petite salle de Li VI Quarem.

La rencontre commence autour d'un verre offert par la commune. Aurélie Vandenberg remercie les participants pour leur présence et pour les nombreux petits plats et boissons qu'ils ont apportés. Elle propose de passer rapidement aux choses sérieuses avant de s'octroyer tous ensemble un moment convivial

2. Approbation du compte-rendu de la CLDR précédente

⇒ **Le compte-rendu est approuvé.**

- ⇒ **Une personne demande si l'auteur reviendra bien à l'avenir pour proposer une suite dans l'élaboration du PCDR.**

La FRW explique que l'auteur reviendra à différents moments clés et que lors de la prochaine réunion l'Auteur sera présent pour faire le lien avec les questionnements d'avenir, proposés lors de la dernière réunion, et la stratégie.

3. Calendrier et suites

a. Calendrier et suites

Florine Gérouville propose à la CLDR de leur laisser un temps de réflexion sur la présentation de l'auteur et les questionnements d'avenir ainsi que sur le diagnostic partagé et le diagnostic du territoire établi par l'auteur afin de recueillir les dernières questions, remarques, étonnements et de les communiquer à l'auteur avant que le document ne soit approuvé.

Les membres sont donc invités à faire part par mail à Florine Gerouville (f.gerouville@frw.be) de leurs éventuelles remarques **avant le 9 janvier 2023.**

La prochaine réunion avec l'auteur de projet aura lieu en février 2023, une date plus précise leur sera communiquée par mail prochainement.

b. Intranet

Florine Gérouville explique également qu'un intranet est désormais disponible aux membres de la CLDR. Cet intranet est un espace exclusivement réservé aux membres de la CLDR de Berloz, il n'est pas diffusé en dehors de la CLDR et pour y accéder il faut détenir le lien suivant :

<https://www.berlozparticipation.info/cldr.html>

Sur cette page interne à la CLDR, nous pouvons retrouver tous les documents en lien avec la CLDR : comptes-rendus, présentations utilisées en réunion, documents de l'auteur dont le diagnostic partagé et le diagnostic du territoire, etc. Il est également proposé aux membres que ceux qui voudraient faire part d'un divers en lien avec la CLDR, puissent le communiquer par mail à la FRW et qui le publiera sur la page intranet.

Florine Gérouville s'engage à renvoyer un mail avec les détails du planning et de l'intranet.

4. Divers

Annonce de l'ouverture d'un intranet commun aux membres de la CLDR pour faciliter l'échange de documents et de messages.

Annonce de **l'approbation de la candidature pour l'appel à projet Cœur de Village** lancé par le Ministre Collignon. Cela implique l'aménagement prochain de la place de Rosoux en lieu de convivialité pour les habitants de la Commune.

- ⇒ **Une brève explication du contenu du projet et des aménagements proposés sont expliqués par Jessica Puffet. Qui précise que l'esquisse du projet se retrouve sur le site internet de la commune : <https://www.berloz.be/actualites/un-subside-pour-lamenagement-de-la-place-de-rosoux>**
- ⇒ **La FRW précise que la Commune doit attendre le courrier de notification afin de connaître les détails de l'appel à projet. Que cet aménagement pourra être abordé plus en détails lors d'une autre réunion lorsque la commune connaîtra l'ensemble des modalités.**

Présentation de Perrine Urbain (p.urbain@frw.be) , la nouvelle agente qui prendra en charge Berloz aux côtés de Florine Gérouville et annonce du retrait d'Aurélie Vandenberg.

5. Moment de convivialité

Florine Gérrouville propose aux participants de consulter les images affichées durant ce moment de convivialité. Les participants reçoivent une grille sur laquelle il leur est demandé d'inscrire le lieu supposé de la prise de l'image et un éventuel commentaire. L'activité dure une petite heure durant laquelle les participants sont libres de voyager entre le buffet et les images exposées.

- ⇒ **Des participants émettent le regret de ne pas avoir pu envoyer de photos de lieux privés, car ils estiment qu'il aurait été intéressant de pouvoir aménager ces lieux dans le cadre de l'Opération de Développement Rural (ODR). Cela est cependant impossible si un accord n'est pas au préalable convenu avec le propriétaire d'un terrain privé. Pour exemples, la place de Verzenay appartient à Infrabel. De manière similaire, la place de l'Église de Corswarem appartient à la fabrique d'Église. Le pont de la Rue Jacquemain appartient à Infrabel. Le projet de tunnel y est abandonné. À l'inverse, la Drève du Château est devenue un chemin communal lors du remembrement et offre par conséquent un potentiel certain pour le développement de projets.**

6. Retours sur images

Après une heure, Florine Gérrouville invite les participants qui le souhaitent à mettre en évidence une image qui les a interpellés.

- ⇒ **StreetArt Patchwork : Une image qui n'a pas été prise dans Berloz. Elle illustre un patchwork d'œuvres de Street art. La personne qui a envoyé cette photo explique qu'elle l'a choisie car il la trouvait inspirante. Elle exprime son souhait de décorer à l'aide d'œuvres de qualité les emplacements bétonnés de Berloz, dont les abords d'autoroutes et de chemins de fer qui sont visibles depuis les trains passants près de Berloz. Sites d'inspiration :**
 - "Street art city", Lurcy Levy, France
 - Roubaix, France
 - Gingelom
 - Verlaine : Boite à Livres dans des frigos décorés

Florine Gérrouville explique qu'un projet de ce type a pu être financé via un budget participatif sur la commune d'Oreye. Une fresque va être peinte sur une plaine de jeux communale.

Une participante fait le lien entre une fresque existante à Hannut, près d'une école secondaire, qui n'a pas été abîmée par les étudiants et qui est même plutôt appréciée et respectée.

Florine Gérrouville suggère aussi qu'un lien peut être fait entre la volonté des jeunes berloziens, exprimée à travers l'enquête jeune, de s'impliquer dans des projets et ce projet de StreetArt. Pourquoi ne pas proposer à des jeunes de faire des fresques ?

- ⇒ Liaison cyclable Berloz-Waremme qui est un projet en cours.
- ⇒ Chemin des abeilles où se trouvent des ruchers entretenus par Isabelle Illing, membre de la CLDR.
- ⇒ Passage Rue Mathot, il s'agit d'une voirie communale qui débouche sur un cul de sac actuellement.
- ⇒ Fond de Villeroux : Les membres semblent étonnés de la récence de la photo. Ils constatent que la végétation du lieu semble entretenue. Cela inspire certains à vouloir réhabiliter les

sentiers. Cela amène la discussion sur le sentier de Corswarem, où il semblerait qu'il faille s'occuper des ponts, et aménager un morceau de terrain pour accueillir un banc.

- ⇒ Une personne trouve, en voyant toutes ces photos, qu'à travers ce Berloz à 360°, tout y est beau et est patrimoine.
- **Ce commentaire incite une personne à procéder à un recensement du patrimoine, un relevé des monuments, à créer des fiches et à encourager le tourisme à pied le long des villages.**
 - La Bourgmestre invite les gens à consulter le travail que l'ADL a déjà réalisé avec les 3 promenades sur la Commune.
 - L'Abbé Renard aurait également dédié un/plusieurs ouvrages au sujet du patrimoine de Berloz.
 - Pour ce qui est du tourisme à pied, une participante invite à se renseigner sur le principe des sacs à dos pique-nique distribués par les offices du tourisme de Bastogne et de Ciney.
 - Sur la thématique des balades à pied, un membre souligne le fait que certaines voiries piétonnes de la commune sont encombrées par des voitures garées, ce qui entrave le déplacement fluide des piétons
- ⇒ De manière générale, certains endroits méritent en tout cas d'être mis en valeur

Après ces discussions, Florine Gérouville propose de clôturer la rencontre. Elle remercie les personnes présentes d'être venues. La réunion se termine vers 22h00.

Pour le secrétariat de la CLDR,
Perrine URBAIN et Florine GEROUVILLE